

Section Paris XIII de la SMLH
Conférence du 2 juin 2025 à 18h30

Comment s'élabore une politique étrangère ?

ANTOINE POUILLIEUTE

*Conseiller d'État, ambassadeur
Commandeur de la Légion d'Honneur*

Les tourments de l'époque, la remise en cause de l'ordre international issu de 1945 ainsi que le fracas des armes en Europe orientale, au Proche-Orient et ailleurs conduisent à s'interroger sur la politique étrangère, qu'il s'agisse de la force de ses principes comme de sa capacité à réagir aux contingences du temps.

Pour s'en tenir à la diplomatie publique, il convient de distinguer, d'un côté, les outils et, de l'autre, les décisions de politique étrangère.

L'instrument diplomatique, le Président de la République et le Parlement comptent à l'évidence au nombre des outils de la politique étrangère. Quant à elles, les décisions procèdent tantôt d'une diplomatie au long cours – celle élaborée et mise en œuvre par le Quai d'Orsay –, tantôt d'une diplomatie plus disruptive – celle inspirée par le prince –, tantôt d'une diplomatie essentiellement réactive – celle que réclament les circonstances.

L'examen rapide de différents exemples à travers l'histoire permet de mieux cerner la façon dont s'élabore une politique étrangère. Permanence des convictions et capacité d'ajustement doivent ainsi se conjuguer au service de nos intérêts nationaux.